

Lionel Moerch a reçu le troisième prix de l'Institut horloger Cartier destiné aux apprentis. LDD

«Le but était de créer une animation en utilisant le système de mise à l'heure existant. Nous n'avions pas le droit de fraiser. Mais juste de limer, tourner et percer. Ces contraintes nous ont obligés à être innovateurs.» Lionel Moerch, apprenti de l'Ecole technique de la Vallée de Joux, a obtenu samedi le troisième prix du concours 2012 de l'Institut horloger Cartier. La compétition était ouverte à tous les élèves de 3e année des écoles, centres d'apprentissage et ateliers privés dans le domaine de l'horlogerie helvétique. «Dans son travail quotidien, un horloger ne doit pas forcément innover, même si ce prix valorise la créativité», détaille le lauréat originaire des Neyres. Qui compte bien poursuivre dans cette voie. «Je veux faire une quatrième année d'apprentissage pour me spécialiser dans le rhabillage, afin d'être capable de recréer les ments de vieilles horloges dont les pièces n'existent plus. Ce sera un retour à l'artisanat.» S'il obtient son CFC dans cette spécialité, le Chablaisien de 17 ans compte rester quelque temps dans la Vallée de Joux afin d'acquérir de l'expérience. Avant de revenir en Valais. «J'aimerais œuvrer dans une petite manufacture pour travailler sur des mécanismes en particulier. Pas dans une grande fabrique.» O NM

## COLLOMBEY/LEYSIN

### Fête de la nature

A l'occasion de la 2e Fête de la nature, le Musée de la nature du Valais organise samedi 12 mai à Collombey une excursion gratuite et ouverte à tous. Le géologue Michel Delaloye fera découvrir les carrières de pierre qui ont servi à la construction et à la décoration des bâtiments de la région et à la fabrication du ballast CFF. Il évoquera aussi les blocs erratiques abandonnés par les glaciers en se retirant de la plaine du Rhône. Largement exploités, il en reste quatre gros, dont la Pierre à Studer qui fera l'objet de la visite. Rendez-vous à la gare de Collombey à 13 h 45. Par tous les temps. Inscription obligatoire sur www.fetedelana-

ture.ch ou au 027 606 47 30. Dimanche 13 mai, Leysin Tourisme propose de découvrir la faune et la flore d'une chênaie d'altitude, de prairies sèches, de

ÉNERGIE RENOUVELABLE En plus de produire de l'électricité, 1000 m² de panneaux photovoltaïque servent de toiture à une entreprise de charpente. Première valaisanne.

# Le courant passe à Vérossaz

NICOLAS MAURY

«La particularité de ces panneaux, c'est qu'ils sont intégrés», détaille Paul-Alain Clivaz. «Tout en produisant de l'électricité, ils assurent l'étanchéité du toit. Ils remplacent tuiles et eternit. Leur prix est un peu plus élevé qu'une installation habituelle, mais ils ont l'avantage d'une meilleure incorporation dans le patrimoine bâti. Exactement ce que demande la Confédération.»

Sur le plateau de Vérossaz, le responsable des Energies renouvelables du groupe SEIC-Télédis – 2e plus grand fournisseur et distributeur valaisan d'énergie électrique - désigne les 1000 m2

**C'est** la première réalisation de ce type faite avec un privé.»



PHILIPPE DÉLÈZE DE SEIC-TÉLÉDIS

de modules photovoltaïques qui servent de toiture à l'entreprise de charpente de Christian Voeffray. «Avec une puissance de 130 kW et ils assureront une production de 120 000 kWh par an. L'équivalent de 30 ménages ou 10% de la consommation locale.»

«Si l'on parle de panneaux intégrés, c'est la plus grande structure actuelle du canton», ajoute Philippe Délèze, directeur du



Paul-Alain Clivaz et Christian Voeffray sur le toit de la centrale qui produira l'équivalent de ce que consomment trente ménages par an. HOFMANN

### TROIS AXES D'ÉNERGIE VERTE POUR COUVRIR 50% DES BESOINS

que veut la Confédération pour sortir du nucléaire. Notre commune tâche aussi de prendre ce virage. Notamment en mettant en place un règlement visant à encourager, par le biais de subventions, les mesures d'économies d'énergie.»

Au sein du groupe SEIC-Télédis, ces panneaux photovoltaïques intégrés constituent aussi un signal. «Via nos

projets dans la mini-hydraulique, le solaire et l'éolien, pement durable, «cette réalisation va dans le sens de ce notre but à terme est de couvrir 50% des besoins de nos clients par de l'énergie verte.» Pour mémoire, 17 communes valaisannes s'approvisionnent auprès de cette société, représentant 30 000 clients.

A noter que SEIC-Télédis propose des journées portes ouvertes sur ces thèmes aujourd'hui dès 16 heures aux Bains de Saillon, demain dès 16 heures à Saxon-Soleil et vendredi dès 10 heures à Vérossaz. O NM

groupe. «Mais cette centrale solaire est aussi la première de ce type à être réalisée avec un partenaire privé.» De fait, c'est Christian Voeffray qui en fut à l'origine. «L'entreprise de charpente appartenait déjà à mon père. Après 40 ans, la couverture de l'atelier demandait un rajeunissement. Nous pouvions refaire le toit

selon des méthodes traditionnelles tôle, isolant – ou opter pour quelque chose de plus soucieux de l'environnement. J'ai cherché des associés disposés à aller dans ce

sens.» Après avoir évalué le tentiel, le groupe basé à nayaz a accepté de s'occuper démarches administration financer et coordonner les vaux. Montant engagé: 450 francs. «L'exploitation est pro sur 30 ans», souligne Paul-A Clivaz. «L'installation de être amortie sur une période d à 25 ans. Nous rachetons le rant produit et une rétribution nuelle en fonction du nombi kWh a été négociée.» Et Phil Délèze de conclure: «Les pr de ce type peuvent être mi place sur des villas individu Plusieurs sont d'ailleurs en g tion dans le canton.» O

MONTHEY Pour aider à forger les opinions sur des objets soumis à votation.

# Débats du Théâtre, une démarche civique

Depuis novembre 2010 et l'initiative pour le renvoi des criminels étrangers, les Débats du Théâtre sont organisés avant chaque votation fédérale. Gratuits, ceux-ci attirent depuis un an entre cinquante et une petite centaine de personnes. Un public hétéroclite qui fluctue selon les sujets. «Notre démarche se veut civique. Nous voulons motiver la population, notamment les jeunes, à s'intéresser à ces objets de votation», raconte l'un des deux co-organisateurs Bertrand Girard. «Afin d'y parvenir, nous diffusons de la publicité au Collège de Saint-Maurice, dans les Ecoles de commerce de Monthey et de Sion, dans divers bistrots montheysans et via les réseaux sociaux. Pour



Sur le thème «Traités internationaux: vers un vrai projet démocratique?», le prochain Débat aura lieu le mardi 15 mai au Foyer du Théâtre du

Foyer du Crochetan, Christian Rey (ASIN Valais) et Alexandre Cipolla (vice-président de l'UDC du Valais romand) d'un côté, le député vert vaudois Raphaël Mahaim et le Montheysan vice-président du Forum de politique étrangère Foraus Johan Rochel dans le camp des opposants, en découdront sur le thème «Traités internationaux: vers un vrai projet démocratique?». L'Association pour une Suisse Indépendante et Neutre a en effet lancé une initiative afin que le peuple soit régulièrement consulté en matière de politique étrangère. Cette joute oratoire sera suivie comme d'habitude par une partie de questions ouvertes à tous. «A moyen terme, nous voudrions tenter d'inciter da-

### MONTHEY

Marche. Prochaine sortie Monthey Pro Senectute Spor Mouvement Marche Monthe et environs jeudi 10 mai à Ollon-Glutières. Départ à 13 l de la patinoire. Infos au tél. 079 830 40 90.

### SAINT-TRIPHON

**Botanique.** Pro Senectute Vaud propose, pour les 40 a du premier coup de pioche o Jardin botanique de Saint-Triphon, de découvrir avec se créateur William Aviolat plus 6000 espèces de plantes et 1000 cactus, jeudi 10 mai de 14 h 30 à 16 h 30. Prix: 5 franc compris un goûter. Infos au 079 362 60 05.

Holocinétique. Du 10 m au 1er iuillet de 11 à 18 h (sa